

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Lunes, 26 de mayo de 1902.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Siglo II.—Año VIII.—Núm. 1.573.

Redacción y Administración: Santa Clara, 55.

De actualidad.

Pueden darse por terminados los festejos reales, y con ellos la tregua política previamente establecida para no ocuparse más que de festejar al joven monarca que empezó a reinar en España desde el día 17 último.

Y al concluir los agasajos, apagado ya el ensordecedor ruido de los vítores y aclamaciones, por fuerza hemos de volver a la realidad. Y la realidad en España es, hoy por hoy, la cuestión política, que se compendia en el problema social y en el mal llamado religioso.

El Congreso de los diputados, la representación más popular del país, expuso bien claramente ante el trono, en el discurso del Presidente de la Cámara, las aspiraciones de la nación donde Alfonso XIII empieza a reinar.

Los timoratos, mejor dicho, los que desean que sigamos viviendo en pleno siglo XVIII, han visto en el expresivo discurso del Marqués de la Vega de Armijo, algo que puede influir en el ánimo del Rey para que sus gobiernos acometan con bríos la cuestión social y la resuelvan conforme demandan los adelantos del progreso y de la civilización. Y claro está, ante el temor de que el imperio de la justicia y del derecho anule por completo el imperio del maüser, se revuelven contra las palabras del Marqués demócrata y dejan ver claramente no sólo sus tendencias, sino sus decididos propósitos ante el nuevo reinado.

En esta conducta de los retrógrados o clericales, obsérvase una contradicción.

La masa proletaria compone hoy el 70 por 100 de la población de España; forma, pues, en ella la inmensa mayoría de la nación, y no obstante este número abrumador, á ninguno de los clericales se le ocurre proclamar *urbí et orbe*, que debe resolverse tan importante problema antes que las consecuencias del *quietismo* traigan días de luto para España.

En cambio, hombres de buena fé y de arraigadas convicciones, intentan acometer y solucionar el mal llamado problema religioso, y para impedirlo se saca en seguida el Cristo de la guerra civil, siendo los menos los partidarios de este anacrónico sistema.

Son los eternos partidarios del *statu quo* que medran á su vera; acostumbrados á la sombra, hiere su vista la luz y ponen en juego todo género de recursos y tratan á la mayoría de los españoles como niños de los más pusilánimes á quienes asustan con el ridículo fantasma del carlismo. Enemigos acérrimos del Pretendiente, sirven de él para proseguir gozando las dulzuras de un estado que les proporciona todo género de satisfacciones, á costa de los enormes sacrificios que por su causa hace la nación.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA

Madrid, 25 de mayo de 1902.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Ayer se reunieron en el Senado los capitanes generales señores López

Domínguez, Blanco y Primo de Rivera, y el almirante señor Valcárcel, tratando de algo que ellos estiman como desconsideración ó preterición que con ellos se ha cometido.

A pesar de lo que dicen algunos periódicos, parece que el viaje del Rey á Andalucía no se verificará hasta el otoño.

En la reunión que ayer mañana celebraron los señores Canalejas, Moret, Montilla y Almodóvar, no pudieron llegar á un acuerdo.

El señor Canalejas, según se ha dicho, planteó como cuestiones previas para continuar en el Gobierno las siguientes:

Primera. Reunión inmediata de las Cortes.

Segunda. Presentación urgente de un proyecto de ley de asociaciones independientemente de las negociaciones con Roma.

Tercera. Aprobación de ese proyecto.

Para el caso de que esas cuestiones previas no fuesen aprobadas por el Gobierno, anunció el señor Canalejas su propósito de dimitir.

Los señores Moret, Montilla y Almodóvar intentaron convencer al ministro de Agricultura de la necesidad de llegar á una fórmula de concordia que, conciliando los radicalismos de las dos tendencias, permitiese al Gobierno continuar la negociación emprendida cerca del Vaticano; pero el señor Canalejas se negó en absoluto á transigir, haciendo de su criterio cuestión de Gabinete.

Mañana volverán á reunirse los ministros citados.

El corresponsal.

La nueva ley de caza.

Aparece inserta en la *Gaceta* del día 18 y es digna de ser conocida.

Viene á anular la de mayo del 79 dictada siendo Rey Alfonso XII, y ministro de Fomento, Queipo de Llano.

Las modificaciones más esenciales que en ella se hacen respecto á la anterior son éstas.

Se abrirá la veda para toda clase de caza del 15 de septiembre al 15 de febrero, en vez del 1.º de septiembre al 1.º de marzo, como antes se venía efectuando.

Se aumenta en más de un 50 por 100 la cuantía de las penalidades para los contraventores.

En muchos casos se considera como pena lo que antes era simple falta.

Se faculta á la Guardia civil y á los guardas jurados para matar los hurones que hallen en los montes.

Se les autoriza también para recoger todas las armas de los cazadores sin licencia, etcétera, vendiéndolas luego y destinando su producto á la Guardia civil, al Colegio de Huérfanos, y repartiéndoselo los guardas jurados á prorrato.

Se considera á estos guardas para los efectos de la vigilancia de la caza y de los montes, con igual autoridad que á la Guardia civil.

Se prohíbe por seis años la exportación al extranjero de la caza.

Esto es lo más saliente, por que aun cuando se hacen otras modificaciones de importancia, no afectan á esta región.

TELEGRAMAS DEL EXTRANJERO

Roma 24.

El Shah ha renunciado definitivamente á visitar al Papa.

Hoy fué objeto de una demostración de simpatía por parte de la multitud, que á su paso gritó ¡viva el Shah y abajo el Vaticano!

Mañana saldrá para Berlín.

Hoy ha muerto el señor Tarnassi, internuncio de La Haya, y personaje muy conocido de la Prelatura romana.

Roma 25.

La salida del Shah ha dado lugar á una grandiosa demostración anticlerical.

En el largo trayecto estaban las ventanas con colgaduras, y se agitaban pañuelos gritando: ¡Viva el Shah! y ¡Abajo el Vaticano!

En la estación se repitieron los mismos gritos.

El Shah estaba muy emocionado y besó al Rey con efusión.

Esta es la primera vez que un Soberano viene á Roma, en forma oficial, sin visitar al Papa.

Nueva York 25.

En la catástrofe de la mina «Fermie», el número de los obreros muertos se eleva á 130; el de los salvados, á 26.

Ya se han retirado 36 cadáveres.

Continúa desconociéndose la causa de la explosión.

Londres 25.

Un despacho de Fort de France, fecha 24, dice que el día anterior la erupción del volcán estaba relativamente calmada.

En dicho día 24 arrojó gran cantidad de lava y barro por la vertiente Norte, destruyendo todo cuanto quedaba del pueblo Punta Baja.

En el flanco de la montaña se han producido nuevas grietas y hundimientos.

Copenhague 25.

Ha llegado á este puerto, á bordo del *Cassini*, el presidente de la República francesa, M. Loubet.

El Rey, á pesar de su avanzada edad, acudió á saludar á M. Loubet á bordo del *Cassini*, acompañado del Príncipe heredero y de otros individuos de la familia Real.

El Rey y el presidente se saludaron, y después de las presentaciones oficiales, se dirigieron al muelle en una barca.

La muchedumbre les aclamó.

El Rey acompañó á su ilustre huésped hasta el palacio de Arnsliensborg, donde almorzaron, después de haber saludado M. Loubet á la Reina y á la Princesa Real.

EL CARLISMO

¿Rompan filas...?

Las *Noticias*, de Barcelona, ha publicado un artículo en el cual afirma que las opiniones de los carlistas se habían dividido respecto á la oportunidad de llevar á cabo un levantamiento que coincidiese con la jura de don Alfonso.

El colega añade que va tomando cuerpo el rumor de un próximo acto de adhesión á don Alfonso XIII de un Grande de España que ha sido varias veces presidente del Cir-

culo Carlista, de un hermano político del mismo, cuyo nombre ha sonado últimamente como albacea testamentario de un bienhechor de Barcelona, de un marqués residente en Madrid y diputado á Cortes por un distrito de Cataluña, y actual representante de don Carlos en una de sus provincias, de un joven aristócrata que se dice se halla en muy cordiales relaciones con Venecia y con el titulado general Moore, cuya secretaria ha desempeñado, de un barón muy conocido y de otros de menor cuantía.

También dice *Las Noticias* que una discutida Orden religiosa, en cuyos colegios se educaron los antes citados, parece ser que apoya decididamente este cambio de política,

y, de realizarse, podría darse por muerto el carlismo en Cataluña y aun en España, pues análogos trabajos se preparan en otras regiones, pues se indica el ingreso en el Cuerpo de dos conocidos exartilleros, uno de ellos diputado á Cortes, residente en Madrid, y el otro en Valencia, y la promoción al generalato é ingreso en el Ejército, de donde procede, de otro diputado á Cortes navarro.

Ignoramos el grado de exactitud de estas noticias, que, claro es, deseáramos ver confirmadas.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid, 25 de mayo de 1902.

Aranjuez 25.

En este mismo momento acaba de comenzar el banquete con que la Diputación de Madrid obsequia á sus compañeros de provincias.

Preside el banquete el presidente de la Diputación provincial de Madrid, señor Romero, que tiene á su derecha al señor Montero, alcalde de Aranjuez; al subsecretario de Gobernación, señor Quiroga López Ballesteros, y á los señores Groizard y Ruiz Jiménez; y á la izquierda el ex ministro señor Puigcerver, al barón de Viver, presidente de la Diputación de Barcelona; al señor Beltrán, vicepresidente de la de Madrid, al señor Pastor, teniente coronel de Lusitania; á Don Venancio Vázquez, y al señor Pozuelo, administrador del Real Patrimonio.

La mesa, en forma de U, presenta poética vista, rodeada por el Tajo.

La música del Hospicio, dirigida por el maestro Hermoso, interpreta un selecto programa.

Ha sido muy aplaudida, teniendo que repetirse una fantasía sobre motivos de la zarzuela *Gigantes y cabezudos*.

Aranjuez 25.

Iniciados los brindis, hablaron el presidente de la Diputación de Cáceres y el de Barcelona, quien dijo que las Diputaciones están obligadas á una gran fidelidad y son las que más deben contribuir á la regeneración de la patria.

Afirmó que Barcelona es genuinamente española.

Brindó por la unidad intangible de la patria, por la bandera, por el Rey, por el Gobierno, por la nación y por el presidente que representa á la patria española.

Este brindis fué muy aplaudido.

El presidente de la Diputación de Guadalajara abrazó al de Barcelona, como símbolo de la integridad de la patria.

El señor Baber en nombre de la Prensa, se adhirió al acto.

El presidente de la Diputación de Madrid dió las gracias, abrazando á los representantes de España entera, y dedicó frases de elogio á Barcelona.

Al llegar á este punto se oyó tocar á la música la marcha Real, y se produjo expectación, creyendo que llegaba el Rey; pero so reanudaron los brindis al ver que no era fundada la suposición.

El señor Puigcerver saludó á todas las Diputaciones y encareció la gran misión que cumplen restaurando en España las perdidas energías.

«Aranjuez—hijo—representa la unión entre el Monarca y el pueblo.»

Terminó brindando por los presidentes de las Diputaciones y por la idea que representan, que es España.

Durante el acto ha reinado el mayor entusiasmo.

Dominando la mesa presidencial había un retrato del Rey, y los árboles estaban adornados con escudos de España y trofeos de banderas.

El corresponsal.

NOTICIAS

Ayer tarde estuvieron á punto de zurrarse la *badana* en el bosque de Valorio, dos criadas, no haciéndolo, por tomar intervención los agentes municipales.

Los paseos públicos viéronse ayer muy concurridos, especialmente el hermoso bosque de Valorio, á donde acudieron nuestras lindas artesanas.

La Homilía de hoy, en las oposiciones á la magistratura, vacante en esta S. I. Catedral, ha estado á cargo del presbítero don Andrés Almeida Fernández Campo.

Ayer comenzaron á circular los carteles anunciadores de la corrida que se ha de verificar en nuestro circo taurino el día de San Pedro, y cuyo programa ya conocen nuestros lectores.

En la sesión que esta noche celebre la corporación municipal, se tratarán los siguientes asuntos:

1.º Liquidación y pago de las obras de cerramiento de los depósitos del agua.

2.º Obras por administración.

Pasado mañana publicará el *Boletín Oficial* una circular del señor gobernador civil imponiendo 17 pesetas cincuenta céntimos de multa, á los alcaldes que no han remitido los inventarios municipales.

El Gobernador civil de Logroño, interesa del de esta provincia, la busca y detención de José María Pérez Marín, fugado de aquella capital en unión de 30.500 pesetas en títulos de la deuda perpetua del 4

Única sucursal en Zamora.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Única sucursal en Zamora.

22, Plaza de Sagasta, 22.

22, Plaza de Sagasta, 22.

(Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.)

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

por 100 interior y cuyos valores le habían sido entregados por doña Adela Martín, para su cange en la Delegación de Hacienda.

Dice la Guardia civil de Alcañices que en la madrugada del día 23 se declaró un incendio en la casa rectoral del pueblo de Viñas, estando á punto de perecer el cura párroco el cual se hallaba acostado en una habitación inmediata á la en que se inició el fuego.

El sacerdote sufrió algunas quemaduras al salir de su habitación por en medio de las llamas.

Las pérdidas ocasionadas por el voraz elemento ascienden á unas 300 pesetas.

El Gobierno portugués ha concedido la gran cruz de la Concepción de Villaviciosa á nuestro querido amigo y senador por esta provincia, don Santiago Alonso Villapadierna.

Reciba nuestra enhorabuena.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS**
Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA**, CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS.
El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ensucina los dientes.
En muy poco tiempo procura: **SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA**
Desempeños de las limitaciones. — Solo se vende en botellas y en frascos.
Todas Farm. & Drogr. — Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

Con motivo de las terias del Corpús en Benavente, se ha dispuesto la reconcentración de cuatro parejas de la benemérita, en aquella villa, para garantizar el orden.

Por la Recaudación de Contribuciones se hace saber á los señores contribuyentes de esta capital que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al 2.º trimestre del año actual, que desde este día hasta el 31 del corriente deben presentarse á verificar sus pagos en la oficina de la recaudación, pues transcurrido que sea dicho día, quedarán incursos los morosos en los recargos prevenidos en instrucción.

Convocados por La Voz Republicana, ayer celebraron una reunión los republicanos, para tratar asuntos de interés para el partido.

GAVIDIA.—OCULISTA

Rua, 74, Zamora.

Consulta diaria de diez á una.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacimientos.

Antonia Antón Romero.
Dámaso Domínguez Cabezas.
Juan Panero Ramos.
Francisca Luelmo Moralijo.
Máxima Vidal.

Defunciones.

Vidal Montaña Méndez.
Mauricio Vellaz Rodríguez.
Santiago Prieto Prieto.
Pedro Fernández Pérez.

El que necesite comprar vajillas, loza y cristal, no deje de visitar el comercio de Anselmo Aracil, donde encontrará el mejor surtido á precios baratísimos.—Renova 4.

Se venden una casa en la calle de Balbortraz, número 77; un magnífico piano vertical, y un huerto situado detrás del Cuartel de caballería.

Informarán Balbortraz, 77.

Paños y novedades.

Artículos para sacerdotes y militares.

Justo Junquera y Hermano.

12 Renova 12

Zamora.

Esta casa ha recibido un inmenso surtido para la temporada de verano, donde el público encontrará economía y elegancia.

Mañana celebrará sesión la Comisión permanente de la diputación provincial.

Ayer hizo tres años que exhaló el último suspiro el genio de la democracia española, el gran tribuno, el ardiente y veheméntísimo patriota Emilio Castelar.

Dediquémosle un recuerdo y honremos su memoria, consagrándonos, si no con tanto brillo, con igual entusiasmo que él á la defensa de las ideas democráticas, sin cuya preponderancia en las leyes y en los procedimientos gubernamentales no puede haber ni paz ni prosperidad para la patria.

MAÑOSA

tiene una elegantísima colección de pañuelos de seda de todas clases. Santa Clara 6, Zamora.

Según telegrama que tenemos á la vista, los toros lidiados ayer tarde en la plaza de Madrid, procedentes de la ganadería de doña Prudencia Bañuelos, y hermanos de los que se han de correr en esta plaza el día de San Pedro, resultaron buenos, despachando 16 caballos.

Los matadores especialmente Conejito, lograron entusiasmar al público, que salió satisfecho de la corrida.

El Conejo fué cogido por el cuarto bicho sin consecuencias.

ULTIMA HORA

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 26 (14 h. 30 m.)

Los republicanos.

En Cádiz se celebró ayer tarde un mitin de propaganda republicana.

El diputado señor Blasco Ibañez no pudo asistir por haber marchado á Valencia donde se halla enfermo de gravedad uno de sus hijos.

Pronunciaron discursos de tonos enérgicos los señores Lerroux y Soriano.

Al finalizar el acto, el numeroso público que asistió al mismo, prorrumpió en mueras contra la reacción.

Una banda de música tocó la Marsellesa.

Madrid 26 (14 h. 40 m.)

Nuevo obispo.

En Tarazona ha tenido lugar solemnemente, la entrada del obispo recientemente nombrado para aquella diócesis, Ilmo. Sr. Barrera.

El trayecto que recorrió la comitiva, se hallaba artísticamente adornado con profusión de arcos de follaje.

Las casas lucían vistosas colgaduras y las músicas tocaron escogidas piezas.

Inmensa multitud presenció la entrada del nuevo Prelado.

Madrid 26 (14 h. 50 m.)

Alianza.

Telegramas recibidos en Madrid dan cuenta de considerarse casi segura la entrada de Dinamarca en la alianza franco-rusa.

Madrid 26 (15 h.)

Festejos.

Ha fondeado en el puerto de Lisboa la fragata argentina *Presidente Sarmiento*.

En la capital portuguesa se preparan grandes festejos para obsequiar á los marinos argentinos.

Sánchez Ortiz.

Est. Tip. de E. Ocalamita.—Santa Clara, 55.

CASA EN VENTA

Se hace de la señalada con el número 19 de la plaza Fray Diego de Deza (vulgo del Salvador), de esta ciudad.

Para tratar con su dueño, Manuel Santos, en la misma casa, ó con Agapito Gaitero, funeraria de Santa Clara, número 5.

EL CANTABRICO

San Andrés número 6.—Teléfono 63.

ZAMORA

En este establecimiento se expenden las riquísimas frutas y hortalizas de las riberas del Ebro, (Aragón).

Diariamente se recibe la exquisita FRESA de Aranjuez.

NO CONFUNDIRSE, SAN ANDRÉS 6. PISCADERIA

CONVOCATORIA

La Gaceta del 10 publica la convocatoria para cien plazas vacantes de auxiliares del cuerpo de Telégrafos, cuyas solicitudes podrán presentarse antes del 30 de agosto próximo.

El 20 de mayo actual dieron principio clases especiales para la preparación completa de las asignaturas que se exigen, con arreglo á los programas publicados.

Los opositores no podrán tener más de 22 años de edad.

Derechos por todas las asignaturas 25 pesetas mensuales.

No se admitirán alumnos después del 1.º de junio.

Para más informes dirigirse á don Víctor Blanco Román, Oficial 1.º de Telégrafos.

Brasa 1.—Zamora.

El Salvador.

Almacén de vinos tinto y clarete de la bodega de

FIDEL SALVADOR

San Torcuato, 23.—Teléfono número 11.

Se sirve á domicilio previo aviso, cuando la nota de pedido exceda de una docena de botellas.

Precios.

Botella de tres cuartos de litro, de vino clarete. 0'30 pts.

Por cántaro, la misma clase á 6'00 >

Botella de tinto comun de tres cuartos de litro. 0'20 >

La misma clase por cántaro. 4'00 >

Los anteriores precios son sin casco.

Odontalgina Martínez.

Por fuerte que sea el dolor de muelas se calma en el acto con la Odontalgina. De venta, en la farmacia de GARRIBAY, sucesor de Martínez. Santa Clara, 3 y 5, Zamora.

Gran comercio de curtidos

PAQUETERIA Y QUINCALLA

DE

FEDERICO PEREZ

San Torcuato núm. 6.

Esquina á la plaza de las Verduras.

Inmenso surtido en el ramo de curtidos, cortes aparados; suelas de todas clases, vaquetage, becerros blancos y de color, silleros, cuero de transmisión, herramientas, hormas y demás artículos.

No confundirse, San Torcuato núm. 6.

HIGINIO MERINO

Relojería y Optica.

3, RENOVA, 3.



Completo surtido en relojes de oro, plaqué, plata, acero y metal de todas clases.

Repeticiones, Cronógrafos, Segundos al centro, Despertadores de bolsillo, Calendarios, Relojes de 24 horas automáticos y á voluntad.

Relojería de pared, sobremesa y despertadores.

Gafas y lentes exclusivamente de cristal fino en todas clases y formas.

Acreditado taller de compostaras en relojería y óptica. Precios y garantías sin competencia.—Hay relojes desde 7 pesetas en adelante.

Los relojes de esta casa que no marchen bien, se cambian.

AGUAS MEDICINALES DE CALABOR (Zamora).

Meso-termales, sulfurosas, azoadas, clorurado, sódicas, ferruginosas y arsénicas.

Se usan en bebida, baños, duchas, inhalaciones y pulverizaciones.

Para el herpetismo, escrofulismo, laringites, catarros bronco-pulmonares, lesiones inflamatorias de la conjuntiva *oculo parpebral*, en las *otitis*, catarros con supuración del oído y en toda clase de enfermedades de la piel, sus efectos son sorprendentes y maravillosos.

Pídanse en las principales Farmacias y Droguerías.—Depósito: Fray Diego de Deza, 18. Zamora.

CARBURO SUPERIOR DE ARCADE

(Provincia de Pontevedra)

Rendimiento garantido: 325 litros de gas acetileno por kilo de carburo de calcio.

Por toneladas, 540 pesetas los 1.000 kilos netos.

Por menor cantidad á 0,60 céntimos, kilo neto.

Envases de 100 kilos gratis.

Pagos al contado por correo, en valores declarados ó letras de fácil cobro.

Los pedidos á los Sres. Laforet y Compañía.—VIGO.



Crónica SEMANAL

DE LUNES A LUNES

La desgracia nacional.—Temblores de tierra y de pantorrillas.—Los aprensivos.—En, con, por, sin, de, sobre el tiempo.

Después de las fiestas reales con motivo de la jura de Alfonso XIII no hemos dormido, principalmente los impresionables.

¡La causa?
¡Cual ha de ser! La cogida del Bombita chico.

¡Quien piensa con esta desgracia, en las honras que en Madrid se han hecho á Larra, Espronceda y Rosales, con motivo de la traslación de sus restos!

¡Viva la tauromaquia (Yo soy muy torero.) ¡Viva el arte taurino que vino del cielo, según buenas lenguas!

Al verdadero arte que lo parta un rayo.

Doblemos la hoja; no incurramos, como *Cosquillas*, en la ira agena por un quitame allá esas pajas ó esa paja.

Las erupciones siguen (me refiero á las volcánicas) y con las erupciones los sustos. Ya nadie dice aquello de

«Bello país debe ser el de América, papá.»

El recuerdo de la Montaña Pelada deja los ánimos mustios.

Doña Sinceridad pone los ojos en blanco (en Tirso Blanco, su primo) cada vez que recuerda los estremecimientos de la tierra, que debe ser una señora muy nerviosa.

Mi compañero de Crónicas tiene un miedo cerval á los terremotos y á las erupciones; no hace más que poner el oído en la tierra y decirme:

—¡Bachiller!, ¿no oyes?
—¿Qué?
—Ruidos subterráneos.
—Tu sueñas.
—No, escucha. Parece que se oye ruido así como de coces y rebuznos.

Sí, pero eso no es un escape de gases que origine temblor de tierra; es un escape de majaderías literarias que el globo terráqueo pensará dar al público para bien de la infancia.

declaro que concluyo esta Crónica por la sencilla razón de que ya es tiempo.
El Bachiller Angelus.

¡A las fiestas!

(POEMA JOGOSO)

I El provinciano.

Según refiere—y es verdad—la Prensa sin distinción de clases ni matices, hay en Madrid, en estos días felices, una compacta, muchedumbre inmensa. Bulle, corre, examina, palpa y piensa no más que del placer en los deslices y si le aplasta un carro las narices sufre, calla, sonríe y lo dispensa.

Aún no llegó; ya ve á Madrid; se mece con aire calavera y le parece que ya saca los cuartos á un su primo. Más ¡ay! apenas del vagón se tira cuando el pobre infeliz que ha sido, mira, víctima al descender del primer timo.

II Los parientes.

«Querido tal: Espérame tal día», escribe el de provincia al de la Corte y este se entrega á un bárbaro transporte de cólera y furor, de rabia impía.

Hay quien finge que está con pulmonía, quien toma el tren y se encamina al Norte y quien recibe en casa una cohorte de diez primos, diez primas y una tia.

Ohilla, rabia, maldice de su casta el cortesano, pero al fin se gasta de su trabajo el mísero producto.

Más aunque siempre finge que se alegra, si le anuncia que marcha allí su suegra ¡se tira, y con razón, por el Viaducto!

III Los alcaldes.

Tendrá que ver la larga procesión de alcaldes de provincias que allí están, y el pisto que los hombres se darán durante la real coronación.

Habrà quien no conoce ni el jabón, y alguno en el banquete que les dán para comer *puré de San Germán* llevará en el bolsillo un cucharón.

Habrà quien no se ha puesto un calcetín, quien duerme sobre el césped de un jardín, y quien lleve herraduras en los pies.

Y habrá también alguno tan zúli que al hombre del tupé trate de tu y le de, si se enfada, algún revés.

IV La vuelta.

Volverán, sí, señor, vendrán rientes cuando vayan las fiestas terminando; los unos vendrán antes... ¡vendrán cuando los echen de sus casas los parientes!

Vendrán también los otros impacientes porque ya el vil metal se irá acabando, y al tiempo que los *sables* afilando afilando vendrán también los dientes.

Unos en el exprés ó en el correo, otros vendrán á pié, dando un paseo y vendrán los restantes en *berlina*.

Y han de jurar y perjurar, por Cristo, ¡que vienen muy contentos porque han visto de uniforme al ministro de Marina!

José San Germán Ocaña.

Santander 18 de 1902.

Dulce y sabrosa....

(CUENTO)

No; imposible. Ella que era tan hermosa, que tantos encantos poseía ¡como iba á suponer que su marido la engañaba?

Con ese cariño ciego que funde dos almas, con ese amor frenético que raya en locura había ido al altar, y desde aquel momento la felicidad soñada

se convirtió en halagadora y risueña realidad.

Todo era paz y ventura en el seno de aquel matrimonio modelo; más de la noche á la mañana fué turbada la apacible dicha por algo inesperado.



La hermosa mujer no podía dar crédito á los rumores de la opinión pública. Su marido era bueno, la adora, era imposible creer, sospechar siquiera que la fuese infiel.

¡No le veía siempre solícito, cariñoso y complaciente? Entonces ¿por qué iba á dar crédito á tan terrible patraña? ¡Oh, la maledicencia como se ensaña en sus víctimas!

—Por Dios, caballero, no puedo consentir esas manifestaciones de un amor que usurpa usted á quien se lo ha jurado eterno.

—Es inútil, señora, que se ponga usted á mis propósitos. Esta pasión volcánica, que me consume, es capaz de llegar hasta el crimen para conseguir la realización de sus más fervientes anhelos.

—¡Horror!

—¿Qué es una locura? ¿Qué es monstruoso é inicuo pretender esto que usted juzga absurdo? Lo comprendo; pero ¡ah! que el corazón humano no es posible domeñarlo, y más aún si late á impulsos de un amor que horripila y espanta.



—¡Silencio! ¡Mi esposo!... Salga, salga usted inmediatamente. Por aquí. Andando. Que se acerca.

—No; no saldré. Ante usted postrado de hinojos ha de verme. No soy cobarde. Jamás huyo. No me arredra el peligro. Sereno estoy. Y al lado de la mujer que adoro, respirando el ambiente que ella respira, sabré morir, sacrificar mi vida por un amor que se me niega, pero que sin él la existencia me sería odiosa.

Al aparecer el marido en el dintel de la puerta, quedó mudo de terror. El cuadro que á su vista se ofrece no puede ser más que hijo de una pesadilla.

Pero no, allí está, su esposa, allí hay un hombre en actitud suplicante; pide algo, exige, mejor dicho; y ella ¡ah! ella, en el paroxísimo del dolor se acerca á su esposo y le dice:

—Ese, ese está loco; me ama.

—¿A mí?

—Sí, y quiere que yo también....

—Basta... ¡Caballero! Digo no. ¡Ladrón! ¡Ladrón de honras! Va usted á morir.



Una detonación seguida de un ¡ay! pone fin á aquella escena.

IV
¡Pobre señora! Lo que no quería creer sucedió.

Su marido la engañaba, amaba á otra. La prueba la tenía allí. En el lecho del dolor está el infiel, el perjuro; el que olvidando sus deberes llegó á amar á otra, á otra menos bella, y por la que consintió hacer el sacrificio de su vida.

Todo lo desconocido tiene para el ser humano un encanto irresistible. Todo aquello que es difícil conseguir le obsesiona, le vuelve loco; y aunque halle obstáculos en su camino, ¡con qué afán, con qué empeño trata de vencerlos! El hombre entonces es un titán; el hombre entonces es un monstruo endemoniado, con una voluntad férrea, con una fuerza hercúlea; y si el abismo se presenta á sus pies, rueda á él con la sonrisa en los labios y la alegría en el corazón.

Enrique Junquera.

Rimas.

IV
¡Que tormento es sentir en el alma anhelos de gloria y mirar cómo pasan los días sin lograr lo que el alma ambiciona!

Me dices que la olvide; sí, la olvide; más si á mi corazón llama algún día, lo hallará tan rendido y al verla sentirá tanta alegría como sienten los pollos en el nido cuando la madre, al divisarlos, pía.

Sobre su cadáver frío derramé mares de lágrimas; un beso la di en la frente, y en el beso dejé el alma.

Dichoso el varón sin tacha que, al hablarle á una muchacha, consiguió que ella, al momento, dando suelta al sentimiento, se encantase de su facha. Pero mucho más dichoso es aquél galán brioso que, al explicar su pasión, sacó... tras hacer el oso; lo que el negro del sermón.

Antes, hermosa Lucía, siempre en la mente tenía indeleble tu recuerdo... desde *aquello de aquel día, si te he visto no me acuerdo.*

José Carrasco.

Dos fechas.

Junto á la parduzca mole de piedra y quedo, muy quedo conversaban los dos donceles, mientras el vendabal rugía.

Bramaba el viento y en su impetuosa carrera chocaba contra riscos y breñas, tronchaba las leñas y plantas. Y producía extraños ruidos semejantes á fantásticos ayes y quejas.

Siguió la noche avanzando, aparecieron los celajes de la aurora y el huracán llevó contra riscos y breñas, leñas y plantas, dos palabras que repercutieron en los lejanos cóncavos.

—¡Me ama...!

Y pasó el tiempo. Otra vez el huracán bramó en tanto los dos donceles conversaban junto á la parduzca mole de piedra.

Plantas y leñas fueron tronchados y ayes y quejas fantásticos se oyeron en riscos y breñas.

Avanzó la noche y al aparecer la aurora dos palabras repercutieron también en los lejanos cóncavos.

—¡Amas!

—Olvido.

Alvaro del Bustillo.

Barcarola

¡Boga, bergantín ligero!

¡Boga, querido velero! Que me espera, y de ansiedad desespera, allá en la costa mi amor.

¡Hurra por tí! cual gaviota cruzas la mar, que denota ser tu esclava pues, aunque imponente y brava, contigo oculta el rigor.

II
Hinche tus velas el viento y vé ráudo, pues presento los clamores de mi amada, y los dolores que la causa la inquietud.

¡Bien! Tu marcha es presurosa; cortas la mar procelosa cual la estrella que fugaz el cielo huella bajo nocturno capuz.

III
¡Hurra! La costa aparece. ¡Hurra! El cielo me parece mas hermoso, á su vista soy dichoso; boga, boga, bergantín; que admira tu gallardía

la mujer que me extasia desde el puerto que confuso, vago é incierto, se percibe en el confin.

IV
De las aguas al murmullo, del bergantín al arrullo, de las olas y de dulces barcarolas al armónico compás, voy fabricando esperanzas y evocando remembranzas; que es la vida cadena no interrumpida de ilusiones nada más.

V
Ya divisan mi velero desde la playa, y ya muero de impaciencia; ya allí advierto la presencia de la que es solo mi amor.

Nunca ya he de separarme de ella; vendrá á acompañarme y sus cantos y sus múltiples encantos serán mi dicha mayor.

VI
¡Boga, bergantín ligero! ¡Boga querido velero! Que me espera y de ansiedad desespera en la costa mi ideal.

¡Hurra por tí! Ya llegamos. ¡Hurra por tí! Ya arribamos á este suelo que es mi anhelado consuelo que es mi esperanza inmortal.

CARLOS RODRIGUEZ DIAZ.

